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Представлены результаты длительного экологического мониторинга вод, используемых для хозяйственно-питьевых целей городов-курортов Кавказских Минеральных Вод. Приведены характеристики речных и родниковых вод. Дана оценка степени и характера их загрязнения и физиологической полноценности. Проанализированы причины загрязнения водных объектов тяжелыми металлами, нефтепродуктами, азотсодержащими соединениями. Представлены данные о несоответствии химического и микробиологического состава исследуемых вод требованиям нормативных документов. Выявлены основные факторы, оказывающие влияние на загрязнение водных ресурсов региона. Рассмотрены прямые и косвенные проблемы, связанные с водоснабжением курортов. Приведены рекомендации по улучшению качественных показателей ряда водоисточников. Полученные результаты мониторинга свидетельствуют о том, что качество вод, используемых в городах-курортах Кавказских Минеральных Вод для водоснабжения, лишь частично удовлетворяет требованиям безопасности, физиологической полноценности и органолептических свойств. Употребление родниковых вод может привести к серьезным проблемам со здоровьем, поскольку в них практически повсеместно присутствуют вещества: Hg, As, Ba, Pb, Se, Sr, Al, NO2, фосфаты, нефтепродукты, концентрации которых превышают ПДК. Существенно превышены микробиологические и паразитологические показатели. Анализ данных многолетнего экологического мониторинга позволяет утверждать, что ситуация с водными ресурсами в городах-курортах Кавказских Минеральных Вод близка к критической.
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The results of long-term environmental monitoring of water used for household and drinking purposes of the resort towns of the Caucasian Mineralnye Vody are presented. The characteristics of river and spring waters are given. The degree and form of their pollution and physiological usefulness are estimated. The causes of pollution of water bodies with heavy metals, oil products, nitrogen-containing compounds are analyzed. The data on the non-compliance of the chemical and microbiological composition of the water being studied with the requirements of regulatory documents is presented. The main factors affecting the pollution of water resources in the region are identified. Direct and indirect problems associated with the water supply of resorts are considered. Recommendations on improving the quality indicators of a number of water sources are given. The monitoring results obtained indicate that the quality of the water used in the resort cities of the Caucasian Mineralnye Vody for water supply only partially meets the requirements to the safety, physiological usefulness and organoleptic properties. Consumption of spring water can lead to serious health problems since almost everywhere this water contains: Hg, As, Ba, Pb, Se, Sr, Al, NO2, phosphates, oil products, in concentrations that exceed the MPCs. Microbiological and parasitological standards are significantly exceeded. Analysis of the data of the long-term environmental monitoring allows stating that the situation with water resources in the resort cities of the Caucasian Mineralnye Vody is close to critical.
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Приведены результаты исследования влияния наиболее широко применяемых в сельском хозяйстве России и странах СНГ регуляторов роста растений (Амицид, Атлет, Гетероауксин, Циркон, Этамон, Эпин-экстра) на представителей фитопланктона (зеленая водоросль Chlorella vulgaris) и зоопланктона (ветвистоусые рачки Daphnia magna Sr.) методом биотестирования. В качестве тест-параметров использовали эффект подавления (ингибинирования) и стимуляции размножения клеток водоросли в пробах воды с регуляторами роста растений, который регистрировали по снижению или увеличению оптической плотности суспензии клеток водоросли в пробе при 96-часовой экспозиции и смертности односуточной молоди дафний при 96-часовой экспозиции. Для работы использовались коммерческие препараты регуляторов роста растений в диапазоне концентраций 10-9–10-3 мг/дм3 и вода из малого водотока Илевна – левого притока реки Оки. Установлено, что все исследованные регуляторы роста растений вызывают гибель дафний. Токсический эффект зависел от природы препарата, концентрации и продолжительности экспозиции. Регуляторы роста растений в зависимости от концентрации либо стимулировали, либо ингибировали размножение клеток зеленой водоросли Chlorella vulgaris.
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The results of studying by biotesting plant growth regulators most widely used in agriculture in Russia and the CIS countries (Amitsid, Atlet, Geteroauksin, Tsirkon, Ethamon, Epin-extra) affecting phytoplankton (green alga Chlorella vulgaris) and zooplankton species (Daphnia magna Sr. cladoceran) are presented. As test parameters, the effect of suppression (inhibition) and stimulation of algal cell multiplication in water samples with plant growth regulators was used which was recorded by reducing or increasing the optical density of the algal cell suspension in the sample at 96-hour exposure and mortality of one-day daphnia youngsters at 96-hour exposure. For work commercial plant growth regulators in the concentration range of 10-9–10-3 mg/dm3 and water from the Ilevna small stream, the left tributary of the Oka River, were used. It was established that all studied plant growth regulators caused daphnia death. The toxic effect depended on the nature of the product, concentration and duration of exposure. Depending on the concentration, plant growth regulators either stimulated or inhibited the multiplication of green alga Chlorella vulgaris cells.
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В соответствии с Водной стратегией Российской Федерации на период до 2020 г., а также с Правилами технической эксплуатации систем и сооружений коммунального водоснабжения и канализации, работники водоканалов должны контролировать статический и динамический уровни подземных вод в работающих водозаборных скважинах. Однако на практике данный контроль фактически не выполняется. Основной причиной является отсутствие на предприятиях современных измерительных приборов, а также специалистов, которые смогли бы провести контроль работы скважины. Цель исследования – обоснование необходимости использования современных автоматизированных средств измерения уровня подземных вод на предприятиях водопроводно-канализационного хозяйства. Изучены режимы изменения статического и динамического уровней подземных вод в водозаборных скважинах Камчатского края. Результаты исследований показали, что для контроля следует использовать автоматизированные устройства, что позволит снизить трудоемкость работ и транспортные расходы, а также повысить достоверность результатов измерений.

Ключевые слова: водозабор, эксплуатационная скважина, восстановление уровня воды в скважине, статический и динамический уровни подземных вод, автономное устройство для измерения уровня подземных вод.
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In accordance with the Water Strategy of the Russian Federation for the period up to 2020, as well as with the Rules for the technical operation of public water supply and sanitation systems and facilities, workers of water utilities must control the static and working groundwater levels in operating water production wells. However, in practice, this control is not actually performed. The main reason is the lack of advanced measuring instruments at the enterprises, as well as specialists who could control the operation of the well. The purpose of the study is to justify the need of using advanced automated means of measuring the level of groundwater at water supply and sanitation facilities. The modes of changing the static and working groundwater levels in the water production wells of the Kamchatka Territory are studied. The research results showed that monitoring shall be carried out with automated devices that will provide for reducing the work labor input and transportation costs as well as for increasing the reliability of the measurement results.

Key words: water intake, water production well, water level recovery in a water well, static and working groundwater levels, self-contained device for measuring ground water levels.
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Приведены результаты проведенных в лабораторных условиях исследований технологии сбраживания осадка сточных вод с рециклом биомассы и испытаний ее в промышленном масштабе. При проведении промышленных испытаний в варианте с рециклом биомассы удалось достичь увеличения распада беззольного вещества в среднем до 56,6% (значение в контрольном варианте 42,2%). Увеличение распада беззольного вещества значительно улучшило водоотдающие свойства осадка. Среднее увеличение выхода биогаза составило 3%. В процессе эксперимента негативного влияния технологии рецикла осадка на технологическую работу метантенка не зафиксировано. Полученные результаты исследований позволяют сделать вывод о высокой перспективности внедрения технологии сбраживания осадка с рециклом биомассы на московских очистных сооружениях. Расчеты показали, что при внедрении этой технологии можно ожидать сокращения объема сухого вещества на выходе из метантенков по сравнению с традиционной технологией на 9–10%. Необходимость использования флокулянта при сгущении рецикла минимизируется улучшением водоотдающих свойств осадка и, таким образом, снижением его потребности при обезвоживании.
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The results of laboratory studies and full-scale tests of the technology of wastewater sludge digestion with biomass recycling are presented. While conducting industrial tests of the technology with biomass recycling an increase in the disintegration of ash-free matter on average up to 56.6% (the value in the control option is 42.2%) was achieved. The disintegration of ash-free matter significantly improved the dewaterability of sludge. The average increase in biogas yield was 3%. During the experiments no negative impact of the sludge recycling technology on the operation of the digester was recorded. The obtained research results allow concluding that the introduction of sludge digestion technology with biomass recycling at the Moscow Wastewater Treatment Facilities is highly promising. Calculations showed that with the introduction of this technology a decrease in the dry matter amount at the outlet of the digesters compared with traditional technology by 9–10% can be expected. The demand for a flocculant for thickening the recycle is minimized by the improved dewaterability of sludge and, thus, the consumption of flocculant during dewatering is reduced.

Key words: wastewater sludge, anaerobic digestion, sludge thickening, recycling, increase of ash-free matter disintegration.
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Повышение эффективности анаэробного сбраживания осадков сточных вод, включая увеличение выхода метана и глубины минерализации органического вещества, является актуальной задачей. В ходе проведенных исследований изучалось влияние предварительной обработки осадков сточных вод в аппарате вихревого слоя ферромагнитных частиц на эффективность и кинетические параметры последующего анаэробного сбраживания осадка в термофильных условиях. Проведен анализ гранулометрического состава осадков сточных вод до и после обработки в аппарате вихревого слоя. Технологические параметры обработки осадков в аппарате вихревого слоя обусловили увеличение выхода метана на 3%, степени разложения органического вещества на 8–9% и константы гидролиза на 4,7%. Для оценки кинетических параметров процесса были использованы модифицированное уравнение Гомперца и уравнение первого порядка.
Ключевые слова: аппарат вихревого слоя ферромагнитных частиц, осадки сточных вод, метаногенное сбраживание, кинетические параметры, модифицированное уравнение Гомперца, уравнение первого порядка, гранулометрический состав.
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Improving the efficiency of anaerobic digestion of wastewater sludge including methane yield and the depth of mineralization of organic matter increasing is an urgent task. As part of the study the effect of wastewater sludge pre-treatment in an apparatus with vortex layer of ferromagnetic particles on the efficiency and kinetic parameters of the subsequent anaerobic digestion of the sludge under thermophilic conditions was investigated. The analysis of the particle size distribution of wastewater sludge before and after treatment in the vortex layer apparatus was carried out. The technological parameters of sludge processing in the vortex layer apparatus provided for increasing methane yield by 3%, degree of decomposition of organic matter by 8–9%, and hydrolysis constants by 4.7%. To estimate the kinetic parameters of the process the modified Gompertz equation and the first-order equation were used.
Key words: apparatus with vortex layer of ferromagnetic particles, wastewater sludge, methanogenic digestion, kinetic parameters, modified Gompertz equation, first-order equation, particle-size distribution.
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Изложен комплексный подход к выбору геотехнологий реконструкции канализационных тоннелей на протяженных участках в сложных грунтовых условиях, при техногенных воздействиях и непрерывном транспортировании стоков. На основе анализа опыта эксплуатации длительно функционирующих канализационных тоннелей, а также результатов инструментального обследования их технического состояния описаны основные факторы техногенного и природного характера, снижающие конструкционную безопасность и устойчивость функционирования наиболее нагруженных участков системы тоннельных коллекторов водоотведения. Отмечено отсутствие данных по этому вопросу в нормативной базе и технической литературе. Приведены преимущества и недостатки применяемых технологий санации канализационных тоннелей. Предложены рекомендации и требования к санации тоннелей в зависимости от грунтовых условий, степени износа, протяженности участка, динамики транспортирования сточных вод.
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A comprehensive approach to the selection of geotechnologies for the reconstruction of long sections of sewer tunnels in complicated ground conditions, under technogenic impact and continuous transportation of effluents is described. Based on the analysis of operating long-running sewer tunnels, as well as the results of an instrumental examination of their technical condition, the main factors of technogenic and natural origin that reduce their design safety and sustainable operation of the most loaded sections of the system of sewer tunnels are described. The lack of data on this issue in the regulatory framework and technical literature is noted. The advantages and disadvantages of the applied technologies of sewer tunnel rehabilitation are given. Recommendations and requirements to the rehabilitation of tunnels are proposed depending on the ground conditions, wear rate, section length, dynamics of wastewater transportation.
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Представлены результаты исследований гидравлических ударов, возникающих при работе канализационных насосных станций. Исследования проведены на двух однотипных станциях Санкт-Петербурга. В настоящее время отсутствуют направленные на снижение интенсивности гидравлических ударов на канализационных насосных станциях практические рекомендации, включающие выбор места установки и типа обратных клапанов, сочетание их совместной работы с плавным пуском и т. п. Поэтому в Санкт-Петербурге проводится комплекс экспериментальных исследований, направленных на решение этой задачи. При проведении исследований применены пьезорезисторные преобразователи давления и модульный регистр сигналов. Применение обратных клапанов с гидротормозом является более эффективной мерой борьбы с гидравлическими ударами по сравнению с плавным пуском и остановкой насосного агрегата. Гидравлические удары, возникающие при пуске насосных агрегатов при работе в сочетании с обратными клапанами без гидротормоза, могут превышать гидравлические удары, возникающие при их остановке.

Ключевые слова: канализационная насосная станция, гидравлический удар, обратный клапан, насосный агрегат.
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The results of studies of water hammer arising in the operation of sewage pumping stations are presented. The studies were carried out at two stations of the same type in St. Petersburg. At present, there are no practical recommendations aimed at reducing the strength water hammer at sewage pumping stations including the choice of location, type of check valves, a combination of their joint operation with smooth start, etc. Therefore, a set of experimental studies is conducted in St. Petersburg aimed at the solution to this problem. During the research, piezoresistor pressure transducers and a modular signal register were used. The use of check valves with hydraulic brakes is a more effective measure to combat water hammers compared to the smooth start and halt of the pumping unit. Water hammers that occur at the startup of pumping units while operating in combination with check valves without hydraulic brakes can exceed water hammers that occur when they stop.
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Улучшение качества воздуха в рабочей зоне офисных помещений является актуальной задачей. Конструктивная особенность таких помещений заключается в небольшой высоте (порядка 3 м), что затрудняет подачу необходимого объема приточного воздуха, не создавая сквозняков в рабочей зоне. Отмечено, что решение данного вопроса связано с использованием на практике новых материалов и технологий. К их числу относятся текстильные воздуховоды из 100-процентного полиэстера с вплетением карбонового волокна. Данный материал обладает прочностью, износостойкостью, минимальным уносом частиц с поверхности. В отличие от стальных оцинкованных воздуховодов в текстильном воздуховоде можно вырезать лазером точные отверстия с оплавленными краями необходимого шага и диаметра. Представлена схема организации персонализированной приточной вентиляции в офисном помещении на основе разработанного воздухораспределительного устройства с микроперфорированным текстильным вкладышем. Данное устройство позволяет регулировать расход воздуха в зависимости от индивидуальной потребности человека вплоть до отключения системы при отсутствии работника. Снижение расхода приточного воздуха способствует повышению энергоэффективности системы вентиляции.
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Improving the air quality in the working area of the office space is an urgent task. The design feature of such rooms is a small height (about 3 m) that complicates supplying the required volume of induced air without creating drafts in the working area. It is noted that the solution to this issue is associated with the use of new materials and technologies in practice. These include textile ducts made of 100% polyester with carbonic fiber weave. This material possesses strength, wear-resistance, minimal ablation of particles from the surface. Unlike steel zinc-coated air-ducts, it is possible to cut with laser precision holes with fused edges of the required pitch and diameter in the textile ducts. A lay-out of arranging personalized forced ventilation in an office building based on a designed air terminal device with a microperforated textile insert is presented. This device provides for adjusting the air flow depending on the individual needs of the person up to shutting down the system in the absence of an employee. Reducing induced air flow contributes to the energy efficiency of the ventilation system. 
Key words: forced ventilation system, office, personalized air terminal device, displacement ventilation, polymer composite materials and technologies, textile duct, microperforated textile insert, microjects, microholes.

